

Tilman Baumgärtel

Ken Goldberg (Hg.): The Robot in the Garden - Telerobotics and Telepistemology in the Age of the Internet

2000

<https://doi.org/10.17192/ep2000.4.2666>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Baumgärtel, Tilman: Ken Goldberg (Hg.): The Robot in the Garden - Telerobotics and Telepistemology in the Age of the Internet. In: *MEDIENwissenschaft: Rezensionen | Reviews*, Jg. 17 (2000), Nr. 4, S. 492–494. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep2000.4.2666>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Ken Goldberg (Hg.): The Robot in the Garden – Telerobotics and Telepistemology in the Age of the Internet

Cambridge/Massachusetts, London: MIT Press 2000 (WWW: mitpress.mit.edu/telepistemology) 366 S., ISBN 0-262-07203-3, £ 23.50

Am 15. August 1994 stellte der amerikanische Künstler Ken Goldberg zusammen mit einigen Kollegen an der Berkeley University eine Website ins Internet, mit der man einen alten IBM-Roboterarm und eine Kamera über das Netz bewegen

konnte. Mit dem Web-Interface konnte man den mechanischen Arm bewegen und mit ihm in einem Sandkasten nach Gegenständen suchen, die im Sand vergraben waren. Die Installation *Mercury Project* war noch in der Beta-Test-Phase, als die Wissenschaftler eine E-Mail von einem Fremden bekamen: „Ich glaube nicht, dass das echt ist“, schrieb Don Patterson, der die Website zufällig im damals noch überschaubar kleinen WorldWideWeb entdeckt hatte. „Es wäre ganz einfach, so eine Site zu fälschen.“

Goldberg und seine Kollegen waren überrascht, mussten dem unbekanntem Surfer aber recht geben: Tatsächlich gab es für die Benutzer ihrer Netzinstallation keine Möglichkeit, herauszufinden, ob die ganze Angelegenheit nicht nur ein gut gemachter Schwindel war. Alle Internet-Projekte, die Ken Goldberg seither realisiert hat, stellen skeptische Netznutzer vor dieselbe Frage. Ist sein „Telegarden“, in dem man eigene Pflänzchen anbauen kann, real oder nur ein gut gemachter Fake? Gibt es den schwarzen Kasten tatsächlich, dessen Inneres man bei seiner Arbeit *Dislocation of Intimacy* angeblich auf verschwommen Bildern sehen kann? Und ist es wirklich der Boden im Erdbebengebiet Kalifornien, der bei seiner Netzkunstarbeit *Memento Mori* als hübsche animierte Grafik auf einer Website zu sehen ist? Bei dem Werk *Legal Tender* bekommen diese Fragen sogar eine problematische rechtliche Komponente: Bei dieser Arbeit kann man über das Internet angeblich Dollarscheine beschädigen oder verbrennen – was in den USA eigentlich verboten ist.

Diese Art von Fragen wird nicht erst gestellt, seit es das Internet gibt. Der Skeptizismus hat in der abendländischen Philosophie eine lange Tradition. Schon Platos Höhlengleichnis beschreibt eine Situation, in der der Betrachter nicht weiß, ob das, was er sieht, „wahr“ ist. Doch im Internet mit seinen inzwischen unzähligen Webcams, die Leute bei der Arbeit oder Kaffeemaschinen beim Kaffeekochen zeigen, wird die Frage danach, woher wir wissen, dass das, was wir sehen, tatsächlich existiert, neu und mit verschärfter Relevanz gestellt. Ken Goldbergs telerobotischen Arbeiten, gehen über die epistemologische Problematik der Webcams sogar noch hinaus. Während diese sich auf eine angebliche physische Wirklichkeit richten und Bilder von ihr in der ganzen Welt verbreiten, erlauben seine Installationen die distanzierte Interaktion mit der Wirklichkeit. Aus einem Blick auf die Dinge wird ein Eingreifen in die Dinge.

Goldberg hat für die Fragen, die sich aus dieser Art des Eingriff ergibt, den Begriff „Telepistemologie“ geprägt. In dem von ihm herausgegebenen Buch *The Robot in the Garden* beschäftigen sich eine Reihe von Medienwissenschaftlern und Kunsthistorikern – unter anderem Lev Manovich, Eduardo Kac, Marina Grzinic und Oliver Grau – mit diesem Thema. Außerdem enthält der Band eine Reihe von Aufsätzen, die sich mit Fragen des Interface, des System Designs und der Technik von telerobotischen Installationen befassen.

Das Künstlerduo John Canny und Eric Paulos beschreiben diese Arbeiten als „soziale Maschinen“, die nicht in einer mysteriösen „virtuellen Realität“ operieren, sondern Cyberspace und „wirkliche Welt“ miteinander verbinden und dadurch auch unser Verständnis vom Selbst verändern. Die Arbeiten von Goldberg materialisieren den leeren Begriff von der „Telepräsenz“ und lassen die Eigenschaft des Internets, weit von einander entfernte Orte zu einem werden zu lassen, zu einer erfahrbaren Wirklichkeit werden.

Leider behandeln die meisten Autoren diese Netzkunst-Arbeiten vorwiegend als eine Art von besonders trickreichem Turing-Test: Im Zentrum des Buchs steht vor allem die Frage, wie wir erkennen können, ob diese Installationen denn nun echt sind oder nicht. Darüber geraten ästhetische Fragen leider in den Hintergrund. Als Kunstwerke werden die vorgestellten Arbeiten nicht diskutiert, und auch eine Kontextualisierung in einem weiteren Rahmen von anderen Netzkunstprojekten fehlt. So wird nicht nur eine Reihe von telerobotischen Arbeiten – wie etwa Richard Kriesches *Telematic Sculpture 4* – schlicht übergangen; vor allem erscheint es nach der Lektüre des Buches tatsächlich so, als ob die Werke, mit denen sich das Buch beschäftigt, vor allem entstanden seien, um epistemologische – oder, wenn es denn sein muss, telepistemologische – Fragen zu stellen. Aspekte wie der, dass der „Telegarden“ seine User auch zu einer „virtual community“ zusammengefasst hat, werden nicht thematisiert. Trotzdem ist *The Robot in the Garden* ein lesenwertes Buch – nicht zuletzt, weil er als eine der ersten Publikationen überhaupt versucht, für die Netzkunst – wenn auch in diesem Fall einem speziellen Subgenre – einen diskursiven Rahmen zu entwickeln.

Zumindest, was den „Telegarden“ betrifft, kann man die Zweifler unter den Netznutzern beruhigen: Er existiert tatsächlich; ich habe ihn im Ars Electronica Center in Linz gesehen. Dort wird er jedes Jahr vor der Ars Electronica neu aufgefördert, weil die telematischen Gärtner nach einer Weile das Interesse an ihren Gewächsen verlieren und sie verwildern lassen. Das ist auch eine Erkenntnis – von mir aus auch eine telepistemologische.

Tilman Baumgärtel (Berlin)